RESISTENCIAS, REIVINDICACIONES Y REORGANIZACIÓN: EL ROL DE LAS COMUNIDADES INDÍGENAS EN LOS CASOS DE COLOMBIA Y MÉXICO

GUIDO GERMÁN HURTADO VERA

Licenciado en Historia, Universidad del Valle.
Especialista en Humanidades Contemporáneas, Universidad Autónoma de Occidente.
Magíster en Estudios Políticos, Universidad Javeriana. Profesor del Departamento de Humanidades. Investigador del Grupo de Investigación en Estudios Sociopolíticos (GIESP).
Universidad Autónoma de Occidente. Cali. Colombia.

RESUMEN

El final de siglo XX, en el contexto de América Latina, ha sido el inicio de algunos cambios importantes y significativos para el desarrollo de la democracia; entre ellos: la participación ciudadana en los acontecimientos sociopolíticos, los avances y logros en la lucha por el respeto de los derechos humanos y la construcción de espacios públicos para el debate de lo público. Al igual que en la redefinición de la noción de ciudadanía y en el incremento notable de movimientos sociales, que han ido creando un imaginario colectivo que sitúa la perspectiva de la democracia más allá de elecciones libres y legales. Un claro ejemplo de lo último es la acción colectiva de los grupos indígenas de la región. Por sus movilizaciones masivas y actos de resistencia civil, han logrado cambios importantes para el bienestar de sus comunidades. Su éxito muestra claramente el alto grado de cohesión social existente cuando un grupo social se une, se organiza, trabaja con coraje, creatividad y constancia en contra de las limitaciones que imponen hoy los Estados modernos.

Este escrito pretende mostrar y considerar, de manera sucinta, tales acciones y resultados a través de las experiencias de las comunidades indígenas de Colombia y México, dos países que han experimentado incrementos considerables de la participación ciudadana a finales del siglo XX.

Palabras claves: Resistencia, participación ciudadana, comunidades indígenas, paz, democracia.

ABSTRACT

The end of the 20th cent., in Latin America, was the beginning of important changes for the development of democracy. Among them are: citizen participation socio-political events; achievements in the effort to respect human rights; and, the use of public spaces for public debate. The same happens with a redefinition of the concept of citizenship and a notable increase of social movements, which were creating a collective desire placing the perspective of democracy beyond free and legal elections.

A clear example of this is the collective action of regional indigenous groups. Due to their large protests and acts of civil disobedience, they have achieved important changes for the wellbeing of their communities. Their success clearly shows the tight social cohesiveness when a group unites, organizes, works with courage, creativity and consistency against limitations imposed by modern States. This paper will show and analyze, in a succinct manner, such actions and results through the experiences of Colombian and Mexican indigenous communities, two countries which have experienced considerable increases in citizen participation during the end of the 20th century.

Key words: Civil disobedience, citizen participation, indigenous communities, peace and democracy.

RESISTENCIAS, REIVINDICACIONES Y REORGANIZACIÓN: EL ROL DE LAS COMUNIDADES INDÍGENAS EN LOS CASOS DE COLOMBIA Y MÉXICO¹

1. INTRODUCCIÓN

En Colombia la contribución indígena a la paz y a la democracia ha sido un componente muy importante para el crecimiento de la sociedad civil, y en México la acción indígena ha abierto oportunidades de participación valiosa en la esfera de lo público.

Indagación que, igualmente, pretende mostrar que existen similitudes y diferencias en las historias y los resultados de los grupos indígenas de Colombia y México. Inicialmente, las comunidades de ambos países demandan acciones de sus respectivos gobiernos por la vía armada. Posteriormente, cambian la estrategia a acciones colectivas cuando advierten que la vía pacífica y democrática, frente a la violenta, es un camino acertado para la transformación de sus problemas. El trabajo de las comunidades indígenas colombianas se ha encaminado en la movilización por la paz y la acción de los indígenas mexicanos se ha concentrado en la lucha contra las desigualdades que han experimentado sus grupos. En ambos casos, el tema de la paz es el marco que recoge varios aspectos, entre otros: la defensa de las tierras de las comunidades, la lucha contra la agresión a las comunidades por parte de diversos sectores armados y la lucha contra el reformismo constitucional.

Finalmente, con las descripciones y los vínculos de análisis se puede observar que los indígenas de ambos países han tenido un papel importante en el fortalecimiento de la democracia y

Agradezco los comentarios y aportes que hizo a este texto el historiador Ary Rolado Campo Chicangana, profesor del Departamento de Humanidades de la Universidad Autónoma de Occidente.

BIBLIOGRAFÍA

Archila, Mauricio y otros (2002). 25 años de luchas sociales en Colombia 1975-2000. Bogotá, CINEP.

Espinal, Anastasia (2001). Los movimientos indígenas de Colombia y los problemas del medio-ambiente. Universidad de los Andes. Mérida: Boletín Antropológico. Año 20, Vol. III, Nº 53, Septiembre-Diciembre.

González, Pablo y Roitman, Marcos (1996). "Introducción" en el libro Democracia y Estado multiétnico en América Latina, México: La Jornada, CIICH-UNAM.

González Piñeros, Nidia Catherine (2006) Colombia hacia una democracia participativa, contribución indígena, 1990-2003. Cali: Sello Editorial Javeriano.

Hernández Lara, Jorge (2003). Formas de acción colectiva contra la guerra en el movimiento indígena del sur-occidente colombiano. Revista Sociedad y Economía. Número 5, octubre.

Leal B., Francisco. Estructura coyuntura de la crisis política. En: Al filo del caos. Bogotá, Tercer Mundo, 1990.

Menchú, Rigoberta (1998). Rigoberta: la nieta de los mayas, México: Aguilar.

Olvera, Alberto J. (2003). "Las tendencias generales de desarrollo de la sociedad civil en México" de la sociedad civil, esfera pública y democratización en América Latina. México.

Ortiz Crespo, Ximena (Febrero 20 de 2002). Por la compatibilidad de la justicia indígena con el sistema de justicia ordinario en Ecuador. Discurso inaugural del Coloquio Administración de Justicia Indígena, realizado en la Universidad Andina Simón Bolívar, Quito, Ecuador.

Peñaranda, Ricardo (Mayo 10 y 11 de 2004). Resistencia civil y tradiciones de resistencia en el sur-occidente colombiano. Ponencia presentada en el Seminario Taller, War, Democracy an Globalization, organizado por el Instituto de Estudios Políticos y Relaciones Internacionales (IEPRI) de la Universidad Nacional de Colombia y el Crisis States Programme (CSP) del London School of Economics and Political Science, Bogotá, Colombia.

Romero, Mauricio (2002). Paz, reformas y cambios en la sociedad civil colombiana. En: Aldo Panfichi (Coordinador). Sociedad civil, esfera pública y democratización en América Latina: Andes y Cono Sur. México: Fondo de Cultura Económica.

Vega Cantor, Renán (2002). Gente muy rebelde. Tomo 2: Indígenas, campesinos y protestas. Bogotá, Ediciones Pensamiento Crítico.

Wolf, Eric R. (1999). Las luchas campesinas del siglo XX. 1a. edición. México: Siglo XXI Editores.